
H17年 技第 2回 H“日卿 申ヽ 霞瘍装乾遂議喜録

月時 平 成 17年 7,22日 (金)14100～ 16100

場所 共 用第 2会 議窒

(会長)
お理りしております審議会の次第に従つて 議 顧を進めていきたいと思いまえ
本日は 3つ 議題がありますが ま す 議 題 1のコ戎17年 度県氏活動白書 (発)に つ

いて事務局から説明をお願いしまH=

〔事務局]
説明省略

[会長]

ありがとうごさいました。
今詳しく県民生活白言について御説明いただいたわけです 貫 踊 も含めて5部 に分か

れておりますので こ の自書を中心に御質問などありましたらお受けしたいと思いまえ
まず 第 1部 で御質問や御意見ありませんでしょうか。

[雲員]
1本 ―ジの序説のところですが 4段 目のこの結果のところの一番最後の 「すそ野は肴

実な拡が,を 見ていますJと なっていますが 説 明では 「見せていますJと おっし、って
いますが そ ちらのほうが当てはまるんじゃない市ヽなという気がしたんですが。
それから 内 容じヽないんですが 5本 ―ジのこのところのカッコがあつてまた中にカ

ンコがあつてじ  ヽす ごく見にくいんで 最 初の 「(平成 16年 …Jの ところのカンヨは

省いてもいいんじゃないかと思いました。
そして そ の図4の 有に 'fHr動したことがある し たことがない 無 回答Jと いう凡例

があるんですが 図 5 0も 全く同じ内容なので 真 ん,に 持ってきたほうが分かりやす
いと思いました。

[委員]

確認なんですけれども 前 回と同じようなグラフの様式ですよ汽

[事務局]

同じようなかヽたちで掲載しております.

[委員]
グラフを見てとてヽ見づらいのですが そ ういう惰摘は前回はありませんでしたか。

例えま 7本 ―ジのところで 「健康づくりJか ら 「無口箸Jが ずらつと並んでいて 右 の
ところも順番に並んでいるわけではないので 非 付に見づらいなと個人的に思うんです
が そ の辺りに工夫する余勉はないですわ,

[会長]
つま, グ ラブで数量が多い順に並んでいないということですな

[事務局]
これについては工夫させていただきます



[会長]
基本的には文字の大きさだと力1ま こ こにでているもので自書が出てくるということで

すよ▲

[事務局]
そのままでございます

[委員B
6本 ―ジの (イ)の 「今後の活動の意向Jな んですが  「 したいと思っているJわ 5`

7%だ ということですが グ ラフを見るとこれぶ前年より少なくなっていますが し たい

と思っているだけを見れば57%の 人かと思うんですが 若 千滋つているのが何故かなと

思つたので た だ数字だけで 「多いJと か 「少ないJと かよりも 少 し言葉があってもい

いように思↓ヽました

[事務局〕

調査の結果をもう一度椅査しまして 整 理できるようならその辺り入れるようにいたし

ます。

[委員]
7ペ ージの (ウ)の ところなんですけれど 上 位のことがこちらの文章の中に書いてあ

るんですが 下 の部分についても付け"口えていただければと思うんですが と いうのは

外国人というせいでもあるからかもしれませんが 一 番人気がないのが 「国際交流Jの よ

うな気がするんですが 後 ほどこの中に県が力を入れようとしているところと矛盾にして
いるところだと思うんで,、 47ペ ージの 「県の施策展開Jの ところで  「国際交流 日

除協力活動分野Jに これから力を入れようとしているのに  「国際交流Jと いう活動が他
の活動と比木てあまり積極的ではない気がしました。そういう比較するような奈裕がある
かどうかわかりませんが 1つ の訳題として繋かるかなと思います。

[会長]

県はそれを控しているにも関らず 人 々の意識が低いということに対して一言何かあっ

たにうがいいので1まないかとい )御意見です汽

[委員]

後 3本 ―ジの2段 落目のところの 「にとんどの人が何をしてよいのおヽわからないJが
高い割合を占めていると示されていますが こ れが課題として出ているんですけれども
これからの対策 政 策の取組についてというのがどこにきいてあるかがわからなかったん

ですけれども 課 題としては取り上げてますが 具 体的にそれに対しての対策がどこかヽこ

あるのでしょうか

[会長〕
「何をしてよいのかわからないJと いう人たちに対して そ ういう方たちに県として

どのように対応していくかということがもしこの自書のⅢに述本られていれ|ま そ この場
所を教えていただきたいと思いまi

[章離局]
3末 ―ジの下のところの 「こうしたことからJの ところの最後の辺になりますが  「そ

れぞれの御性や宴情に心じた県民活動に参"1できる環境づくりJと いうことで や はりか

なり個人的な思いや温度差もあるということで そ この辺りもきめ細かく個性や実情に応



じた参加できるような環境づくりができればということで掲載したつもりでございまえ

[委員]
6本 ―ジの (イ)の 「今後の活動の意向Jの ところで 57%が 「したいと思ってい

るJと 答えていますが 8本 ―ジのところの 「活動に参加できない理由jと しまして,ま
「健康や体力に問題があるJと か  「活動する時間がないJと かいうようなデータが出て

います。考えてみると県民活動やポランティア活動というのが ま だ県民の中には棚 Jで

すごく重たい活動をするものというような意識があり に 非市に構えているのではないか

なと思いま丸 この辺のデータの中から今後の方向としまして こ んなことでも県民活動
の中のひとつ/1んだよという身近なことからやれるというような分おヽりやすいものを 回

体や行政も方向を示す必要があると思います
しか  ヽ団 体の世代は60代 の方が非常に増えています。そういう方たちは力がある

し 活 動したいと思つているけど き つかけがつかめないのではないかと思います

子どもの問題やまうづくりなどに関心があるようでしたら 活 動できるきつかけをこの

データを基に次の段路としてやっていただけたらよいと思つています

[会長]
塩い時脚でもできるとか と んなに簡単なことでも県民活動ですよということですね。

[委員]
そうですね。汗を流して 力 を出してやるというようなことでなくても で きるわけで

すよね。高齢でもこんなことならできるというようなことなわかりやすく 事 例の中にも

入れていただけると よ り参加しやすいんではないかなと思います

あまり高度な活動になりすぎるとボランティアはできないというふうになってしまいま

すよね

[委員]
5ベ ージの工の項目の 「時事通信社の調査Jと いうところですが こ れは全国の数字な

のか 山 口県だすの前出の数字なのおiわからないので も う少しアンケー トの中身が弱細

に分かる方がよいと思いまえ その辺りはいかがでしょうち、

[草務局]

山日県の調査結果をもとに越理しておりますが そ こら辺りヽきちつと明示するような

形で整理したいと思います

〔会長]
全国と,ヒ本ているのは ,の 部分のみですわ■

[事溢局]

はい ウ の部分のみで あ とは全て山Rの調査結果です

[委員]
24ペ ージの一番上の活動団141な んですが 周 高のところは 「ジャクリングJで はな

くて  「ジャグリングJの 間違いではないでしょうか。

「会長]
では 第 2部 に移りまして 28央 ―ジから45ペ ージまでで お 気付きの点や御意見

ありましたらどうぞ



[委員]
2S来 ―ジの中ほどの解説の  「具体的にはJと いう項目の中のすぐT 「 公共サービ

スの担い手としてJと いう一連のtllのところがあるんですけど NPO活 駒をやってい

て 私 たちも協価の話をしている時に日癖のように使ってしまってきたんですけど ど う

も 「公共サービスの距い手Jの どころだけを強調しているように思いま丸

例えばコミュニティ活動の場合 ヨ ミュニティ学会でも随分絞露されたのは 「公共サービ

スの担い手Jだ けではないのではないかと思います い わゆるP― カフレガハメントと言つ

てもいいような地杖政府のような意識で 地 域の意思決定をする拘犠というような 例 え

ば住民自治の意識を高おようというような文話もあつたと思いますが ど うもそこの辺り

が少し 「公共サービスの下請けJと いうようなイメージを強調しているのではないわヽとい

うような反省も吉あて 今 後の地域での活動のあり方というのな ヨ ミュニティの活動と

いうのを言葉では発していますが な かなか具体的な事例もなくて 巾 町村合併が進む中

でもう少し記述の部分があつてもいいかなと あ るいはデータ 調 査結果も来年度辺りに

は少し何"歌 しいなというような気もしますが 状 況が少しずつ変化をし始めているとい

つた頭だしも欲しいなというふうに思います
いつまでも 「公共サービスの担い子jだ けではないというところを少し匂わせておいて

欲しいなというような気かします と いうのは活動をしながら 特 に地域の関り付いから

見ると地域の意思決定のtF分が非常に大事になってきているのではないかなどいう1点 が

あるので 具 体的にどう表現すればいいのかというのはわかりませんが 是 井内部でのご

検討を頂いて文語を書き添えて頂いたらなという気がします。

〔事務局]

今おつしやつたことをどういうふうに整辞できるかちょつと考えさせてください 某 午

以降の頭だし 少 し葉がりを持たした 工ヽうがいいんではないかというご神摘だつたと思い

ますので。

[委員]

国民生活率議会がつい先日 多 分もう県庁に来ているのではないかと思うのですが ヨ

ミュニティ再考と市民活動の展開というレポー トなんですか こ れはすでにホーム末―ジ

でも出しているので こ れから先かなり重要な部分になつてくると思うので こ れは見非

織り込みがでとればと思っていまi

[委員]
40本 ―ジから42末 ―ジに書いてある 道 時愛護ボランティア寅齢 J慶や地班活性化

研究会というのは 地 域でやつていると果味があるところなんですね。

今 例 えば白治会の中でも地域防災という紐殿を作るということについて色々と提案が

出ていて 我 4は それについてどういうふうに取り組むかということを考えているんです

よね 例 えば防犯の問題もあるでしょうし 防 巳については色々やられているという認識

なんですが 先 ほど安藤委員が言われたことと関連するんですが そ ういうところを膨ら

ます事例が出てこないのかなと思います。
地域という捉え方で具体的なものがあるんじゃないかなど思います

[事務局]

今回の事例収集にあたりましては 各 部伺から最低 1つ は出してくださいということ

で 取 組を集めたものでして お っしゃつた地な防ちBあたりは警第のほうでの取り組みの

事例かなとも思われるんですが 今 回被告者支援の関係が出ておりまして地域陶 巳の事例

としては提供ぶな,・ったので 今 後はまたその辺りも含めて情報をこちらから収集するよ

うな形で検討したいと思います。



[雲真]
29本 ―ジの真ん中の辺りの 「脇櫛事業について実施したJ評 価のことを書いてます

が 県 民活動団体が両者のにうの 「満足Jか 「不満足Jわiしか聞いてないんですが こ れ
の目的!すサービスを受けるのは県民だと思うので 県 民のj~場から臓働事業はしつかり生
かされていたかというところの評価はないのですか。

[事務局]
ここでの協櫛事業の評価というの1=実施に当たって そ の成業についてどうだったかと

いうことを実施主体のほうに照会をかけたことについての結果でして い まおっしヽった

サービスを受けた側の結果については調査をしてはいませスム

[事議局]

評価にあたって悔評価項目が何項目かあつて そ の中に団体さんが県民の方に対してど

ういう影響といいますか 好 評だったかどうかという項日もあります 結 局その評価は県
民活動団体自身がやるんですが 団 体側から見た県民が受けた受益度という意味での評価
になると思)んですけれども そ ういう点では受益者たる県民が直接的にどう評llしていそ

るか指標になってはいませんが 団 体からえて県民が ど のくらい幼黒があったのかそう
いう視点での評価はさせていただいております

[委員]

情報公開というのは基本なので 対 等な関係として 1県民おヽら情報は見れないArではな
いということですよれ

だから 協 価については第3者 の棋点で お 互い組んでよかったのかを有観的に見る必
要が大いにあることだと思います。
先ほど安藤雲員がおつしゃつたように 下 請け化してしまう可能性が非常に大きいとい

うことだと思うので そ tを 厳しい日でどこが見るか た だそこが双方だけというのが気
になつたのでできれば次回降働についての評価というのを第 3者の目というのがあった1ヨ

)が  1県 民としてもわかりやすいし 協 櫛という意味合いが大きく出るんじゃないかな
と思いま丸

[会長]
協働した当事者だけではなく 第 3者 が客観的に見て評価をしていくという第 3帝評ll

というのが今は色々なところで時代の流れにもなっているので ま たそういう御意見でし
たのでお考えください。

[委員]
33ペ ージから43末 ―ジにわたって 事 例の発表をされているんですけれども こ れ

をヽラ少しかつt良 くレイアウトすることはでどないです力、
1枚 チランのような感じで 見 ても楽しむような形でレイアウトしたらもう少し見栄え

が良くなるのではないかなと思います
具体的には そ れぞれ同じ構成になっているのでそれぞれの項目に関して 大 きな枠の

中にまた 1つ の枠があつてというように 数 年だけで内容14変わつたんだなというような
感じではなく 線 を引いたり 枠 を作つたりも)少 しきれいに整理されたらどうかなと思
います

[委員J

関連して 必 ず丸印があって 脇 倒の相手方となっていますが 同 じところに何政持っ
てこないのかと思います



一番上でいたば環境生活部国民文化祭推進室があったら同じところに山日県さらあきV

ネットとかいう形で上に持っていくこともでとるんじ、ないかなと思います。本国手方とい

う1つのくくりにしなくてもと思ったのですが そ うしたら本当に同等に海価にというよ

うな感じがしました。

[雲員]
写真にキャプションを付けられたほうがよいと思います.例 えば新聞のようにも誰々が

写したとか ど こそこの場所草の説明を下にカッ]書 とでもほしいなと思います

少しだけでもありま,と  ポ イントにもなるし写真が活さていくと思います

[会長]
第3部 に移,ま して 本 ―ジ数46ペ ージから51末 ―ジとなっております こ ちらで

ね質lH5 仰意見あ'ま したらどう名

[委員]

国際交流のことだけではなく 青 少年のこととか環境分野とか様々な分野について第 1

Fヽのほうで挙げているデータとの締びつきというのを 一 言すつ付け加えたらど,か な

と思うんですけど。

具体的に国際交流のことでいいますと 「 県民活動においてはそれほど盛んで1よない

が 県 が大切だから支援していきたいJと いうことや 場 女平等参加というところでは

第 1部 のデータの中に 女 性の1まうの活動に参加したことがあるという率がかなり高くな

っていますが そ れに,ヒベて 「したいと思つていますが時田がなレ」 という男性の割合が

去年より多くなっていて 男 性の参"uや 「したいと思っている」という率が去年より滋っ

てきているので そ れとの関tE性や 雑 しいかもしれませんが 第 1部 のデータとそれぞ

れの分野の関連性というとこを一言くらい加えて頂ければと思っています

[事務局]
全ての分野で合うかどうわi分かりませんので そ こは中身とデータを比較しなから検討

させていただいて整理できればと思います

[会長]

第■師に移りまして 53本 ―ジから55本 ―ジまでで 何 か御質‖や御意見ごきいま

せん力、

〔委員]

戦略があつていいんじゃないかと思いま坑

実隙には 高 齢化社会に入つてきて 周 南市でも 265ぐ らいのボランティア団体が

活動しているんですけど い 力ヽ こ山口県の高齢化社会の現状の中で 60歳 で定年退職さ

れて帰ってこられた方のエネルギーを活動に繋げていけるかというのが非常に大事ではな
いかと思えてなりません

そういうことをうまい具合に 県 氏が元気になる方向にもっていけたらいいなと そ の

ための戦略があつたちいいなど思いますし 時 代を担う若者 山 日県は教育県ですから

仕み長さ日本一にするためには も うちょつと格者に日を向けて し ,か りしたものを

この中で出していただけたらいいなと思います

やはり 山 H県 民か元気になって 住 み良さ日本一にするためには 今 の現状を提えら

れて 戦 略をもてばいいんし、ないかなと思いました。



[会長]

第 5脚 に移 りまして 57ペ ージから螢料編で 何 か御意見 抑 質問はありませんわ■

〔委員J
ll末 ―ジでも気になったのですが NPO法 人の集計で 207と いう数字が出ていま

すが 増 加傾向が平成 14か ら15年  15年 から10年 ど少し落ちているんですね そ
この辺りどういうことなのかなと思いまして 全 国的な動きとか そ の辺りは ど のよう
に考えているのですか。

[百務局]
NPO法 人の関係でございますか 集 計では 14年 度 03 15年 度が 146と いう

ことで4S増 えていますし 16年 度と15年 度を比較すれば49で すわ、 それで 今 現
在 17年 度 6月 末現在ということで 17年 度にはっていえば3ヶ 】間で実質2団 体とい

うことになっているんですが こ の数年は全国の数字を内開府のほうで調査しているんで

すが 要 は47散 取 り消し ま たは例えば県の認証から内閣府のはうに認証が変わつたと
いうものの法人数は増加しておりまi
従いまして 15 16年 に取指し 解 散の法人もございまして 認 証した事実自体は増
えているんですが 解 散した法人もまたあるということで若千減る部分もあるということ
です

傾向としては増えているような形です

[委員]

解散があるから減つているんだということですが 例 えば 県 勲言動支援センターの登
録団体教が 14年 度からの増加が81団 体が 15年 度から16年 度の増加が67団 体に

なっているということですね。この程度の数字とみるのかどうかわかりませんが ち ょつ

と落ちているとみるのか そ うでもないとみるのか。
今のお話では そ うでもないと考えておられるのです"、

[事務局]
NPO法 人に限つて言えば 先 ほども申し上げましたが 内 閣府の全国調査がありまし

て 各 都道府県のЛ毎の数字も出ていますので 各 県の状況を取りまとめて ど ういう傾
向かというのを 後 日皆様方に お 知らせしたいと考えております

[会長]
この内書に関しましては も しま均,か ございましたら こ の意見要にお書きいたださ

まして 事 務局の方にお願いいたします
では 議 題の2の 「平成 17年 度県民活動促進期間の取組みについてJ事 務局から説明

をお願いします

[事務局]
説明省時

[会長]

ありあミとぅござ1 ま`した

実行委員会の2番 目に書いてあります 1会議の開催についてJで すか 第 4回 の 11月

18日 (金)に は 県 民活動帯議会のメンパー置も集まって 一 緒にやるということで

皆さんのど予定に入れといてIFいた方がよるしいわけですよね
これは 午 前 年 後どちらをお考えですか、



[事務局]
午後を考えております。会場は こ れから選定する予定です
[会長]

何か 質 問等あれば お 受けしますがいかがですか。
なければ 競 題 3の 「やまぐち県民活動支援センターヘの指定管理者持J度の導入につい

てJ事 務局から説明を持腰いしま丸

「事務局]
説明行時

[会長]

ありがとうごぎいました。
今の指定管理者おlrJについて ご 意見 ご 質問はありませんわ、

[雲員]
遷定までの流れで 10月 に選定委員会による審査 選 定とありますか 現 実に 応 募

するような団体があるのですか

[事務局]
おそらく 手 を洋げて頂けるだろうという団体は あ る程度あると考えています

[委員J

今まで 契 約が単年度ということで そ れで運営のところがネックになっていたのです
が 今 度 指 定管理者になって数年できますよね だ いお権桜もあるようなので と ても
期待しています。

[会長]

あリカ`とうごぎ, まヽした。
これで ネ 日の審議会は 終 了させて頂きま工 皆様 ご 協力ありがとうどざいまし

た


